

**Tipo de documento: Artículo original**

**CONSTRUCCIÓN SOCIAL Y MIGRACIÓN**

**Reconfiguración socio-espacial del distrito de San Jerónimo de Tunan**

**(Caso migrantes Comasinos y Huancavelicanos 2010-2017)**

**SOCIAL CONSTRUCTION AND MIGRATION**

*Socio-spatial reconfiguration of the district of San Jerónimo de Tunan*

*(Case of migrants from Comasinos and Huancavelicanos 2010-2017)*

---

**Resumen**

La concepción imperante de la articulación de la migración y el rediseño socioespacial del distrito de San Jerónimo de Tunan presupone que la migración promueve el desarrollo. Este artículo propone la construcción de una visión global del fenómeno a partir de antecedentes que, cumpliendo la función de desmitificar la visión convencional, revelan aspectos fundamentales del proceso de reconfiguración social y espacial impulsado en las últimas tres décadas en nuestro país específicamente el caso migrante Comasinos y Huancavelicanos al distrito de San Jerónimo de Tunan entre los años 2010 y 2017, donde se presencia la migración de familias enteras a causa de múltiples factores, por lo que se planteó por objetivo conocer los factores que han causado la migración al distrito por parte los migrantes de Comas y Huancavelica. El método utilizado para la investigación es el científico, con un enfoque cualitativo, etnográfico, descriptivo, básico, de diseño correlacional, la muestra la componen los migrantes Comasinos y Huancavelicanos mayores de 30 años asentados en el distrito. Los resultados adquiridos refieren que en la actualidad el distrito de San Jerónimo, se caracteriza por su ferviente actividad artesanal y comercial, que le ha dado un dinamismo social, económico y cultural muy particular en el Valle a causa de la migración, identificándose un deseo del migrante de mejorar su calidad de vida, tanto en educación y en lo laboral. Concluyendo que la migración a significado en los Comasinos y Huancavelicanos se deben a factores como calidad de vida, integración social, educación, trabajo y la familia y sus relaciones.

**Palabras clave:** Construcción social, migración, reconfiguración Socio-Espacial.

---

**Abstract**

The prevailing conception of the articulation of migration and the socio-spatial redesign of the district of San Jerónimo de Tunan presupposes that migration promotes development. This article proposes the construction of a global vision of the phenomenon from antecedents that, fulfilling the function of demystifying the conventional vision, reveal fundamental aspects of the process of social and spatial reconfiguration promoted in the

last three decades in our country, specifically the Comasino migrant case. and Huancavelicanos to the district of San Jerónimo de Tunan between 2010 and 2017, where the migration of entire families is witnessed due to multiple factors, for which the objective was to know the factors that have caused migration to the district by the migrants from Comas and Huancavelica. The method used for the research is scientific, with a qualitative, ethnographic, descriptive, basic, correlational design approach, the sample is made up of Comasino and Huancavelicano migrants over 30 years of age settled in the district. The acquired results refer that at present the district of San Jerónimo is characterized by its fervent artisanal and commercial activity, which has given it a very particular social, economic and cultural dynamism in the Valley due to migration, identifying a desire of the migrant to improve their quality of life, both in education and in employment. Concluding that the migration to meaning in the Comasinos and Huancavelicanos are due to factors such as quality of life, social integration, education, work and family and their relationships.

**Keywords:** Social construction, migration, Socio-Spatial reconfiguration.

## 1. Introducción

La migración rural-urbana se presenta en el Perú con mayor dinamismo desde la década de 1960, cuando se intensificó con los avances industriales de la pesca y la minería a través del uso del sistema de anzuelo, desencadenando grandes oleadas migratorias de personas e incluso familias, actualmente la migración tiene múltiples factores que movilizan a la gente convirtiéndose en un fenómeno social mundial. En la Región Junín este hecho se ha ido dando de manera significativa, según el censo de 2007, el mayor porcentaje de inmigrantes proviene de Huancavelica (41,7%), seguido de Lima (16%) y Pasco (10,9%), indicando finalmente que solo el 84,7% de la población vive en su ciudad natal, entendiéndolo como un fenómeno social importante, donde la aparición del migrante como hecho social está vinculada a las características configurativas y crecientemente prefigurativas de nuestra sociedad.

El problema de este estudio es identificar los factores que provocaron la migración hacia la zona de San Jerónimo de Tunan, quien no ha sido ajeno a este hecho, al ser considerado un distrito receptor inmediato de población por su ferviente actividad artesanal y comercial que le ha dado un dinamismo social, económico y cultural a los migrantes los cuales vieron el distrito como un vasto sitio de reasentamiento para la población rural a través de lazos familiares duraderos y fluidos. Es por ello que este artículo es relevante para las ciencias sociales, pues en nuestro país los procesos migratorios que favorecieron a las grandes áreas metropolitanas como Lima han disminuido en las últimas décadas, por el contrario, las pequeñas ciudades del interior como lo son San Jerónimo de Tunan que han presentado un

aumento en el número de migrantes que prefieren las ciudades más cercanas y cada vez más asentadas. Son varias las razones que llevaron a estas elecciones de la población migrante, por mencionar algunas, como su cercanía y accesibilidad, entre otras. Esta situación también convirtió a la ciudad en receptora de actores con diferentes intereses, convirtiéndola en un entorno dinámico y en constante evolución, que al mismo tiempo incita a los sujetos a adaptarse constantemente a nuevos escenarios. (Borrayo, 2012).

Esta forma de poblamiento ha condicionado las nuevas formas de reconfiguración o morfología urbana de la ciudad, si consideramos que estos fenómenos se dan en contextos temporales, históricos, económicos, políticos, culturales, sociales y otros, pero quedan impregnados en la memoria de la ciudad, como capas que se superponen y se reconstruyen constantemente en el tiempo (Borrayo, 2012). En este contexto la presión demográfica hacia el distrito de San Jerónimo de Tunan se ha producido de manera desordenada e informal una nueva reconfiguración de los suburbios, ocupando espacios expuestos a altos niveles de peligrosidad física, además de la demanda de vivienda y el valor del suelo urbano; y con ello la demanda, de vivienda y valor de la tierra urbana; y, por tanto, el requerimiento de mayores servicios básicos e infraestructura urbana, que en muchos casos no han sido cubiertos. Por lo que en el estudio se despliega algunos elementos extraídos de investigaciones realizadas anteriormente con similitudes, lo cual nos permitirá aclarar la manera en que entendemos nuestro objeto de estudio desde la perspectiva sociológica.

Desde el punto de vista teórico nuestra investigación aporta a obtener una mejor explicación sobre los procesos de migración interna y externa que se han dado en la sierra central sobre todo en el área rural periférica a las ciudades como el de San Jerónimo muy cercano a Huancayo ciudad. En el campo social o práctico, este estudio sirve de base para la posterior formulación de políticas sociales sobre asentamientos demográficos en las comunidades rurales del Vale do Mantaro y se justifica metodológicamente porque contribuirá a un estudio cualitativo, es decir, a la explicación de las condiciones sociales. hecho derivado del acontecimiento de los actores implicados.

Para el desarrollo se citan a los principales antecedentes que sustentan la investigación en relación a los conceptos de construcción social, migración, migrante y configuración social.

Feldman - Bianco (2012), señala en su artículo la forma en que el Estado ecuatoriano ha construido en sus políticas sobre los migrantes en la última década. Señalando sobre cómo se construye la familia migrante como problema social y cómo esta construcción social es, por un lado, producto de un determinado orden de género y, por otro lado, construye un sujeto migrante en el que intentan intervenir a nivel al mismo tiempo.

Los migrantes han provocado simultáneamente impactos políticos, económicos, sociales y culturales y cambios en los lugares de origen, tránsito y destino. Además, que los procesos migratorios nacionales pueden verse como una consecuencia de los cambios en las políticas económicas globales y, al mismo tiempo, como una fuerza compleja que desencadena sucesivas transformaciones. Álvarez (2012), señala en su investigación (Estado del arte de la migración ecuatoriana estudios) como documentos de identidad (cédulas gubernamentales, organizaciones internacionales y/u ONG que se ocupan de temas migratorios) en Ecuador. De un total de 31 documentos, 16 se crearon en el país, seis en Estados Unidos, cinco en Colombia, dos en Chile, uno en España y uno en Holanda. En particular, se han producido 60 tesis doctorales en los últimos cuatro años, lo que confirma el continuo interés por los acercamientos a la construcción social de los migrantes nacionales e internacionales con el fin de generar investigaciones sobre el proceso migratorio ecuatoriano.

Herrera (2010) señala en su artículo (El rol del inmigrante en la construcción de la identidad nacional argentina: Una lectura sobre la relación entre alteridad e identidad) que la construcción estatal e intelectual de la identidad nacional fue posible gracias a la previa construcción de alteridades, presentando que las identificaciones nacionales son históricas, situacionales y procesuales ya que parten de una relación constitutiva con la alteridad. Es ella en ese caso la alteridad inmigrante europea y latinoamericana quien tanto para el Estado nacional y su abanico institucional, las élites intelectuales, los medios masivos de comunicación y la sociedad en su conjunto, se torna central en el proceso de construcción identitaria.

La migración se puede definir como el movimiento de una persona de una región a otra con el propósito de cambiar de residencia. La migración es el impacto de la noción de movilidad geográfica, Condori (2009) en su tesis de grado titulado (Migración, inserción y trayectoria de puneños en la ciudad de Huancayo) Señala que la falta de tierra por su fraccionamiento, la falta de trabajo por la discriminación social, económica y racial que enfrentan los mestizos son causas que han llevado a muchos campesinos a abandonar sus lugares de origen en busca de una vida mejor y expectativas de darse por vencido. sobre la emigración, que concluyó que los puneños residentes en la ciudad de Huancayo estaban siendo expulsados de sus tierras debido al agravamiento de los problemas de tierras, sumado al crecimiento demográfico que trajo consigo la fragmentación de las tierras de los indígenas. Este estudio fue útil porque nos da una perspectiva más clara sobre las características y necesidades de los migrantes provenientes del interior y de diferentes localidades del Valle del Mantaro.

Pérez (2005) informa en su investigación titulada (Inserción sociocultural de los migrantes del distrito de Alca provincia la Unión departamento de Arequipa) El flujo migratorio es el término para calificar al conjunto de migrantes que tienen un lugar de origen y destino común; Para un área de datos, se considera emigrante cuando llega a su área geográfica en relación con algún destino y a inmigrante cuando llega desde cualquier lugar de origen para residir en el entorno demarcado, por lo que esta tesis nos será de utilidad ya que aborda la realidad de la migración en la diversa región de nuestro país.

Las bases que fundamentan el estudio es la teoría del interaccionismo simbólico donde (Mead, Cooley , & Blumer , 2021) quienes afirman que el interaccionismo simbólico es el resultado de significados, símbolos y culturas dados o creados a través de las múltiples interacciones y relaciones cotidianas de los individuos que construyen su entorno social al crearlo, recrearlo y transformarlo; los autores aportan mencionando que la teoría del interaccionismo simbólico tiene una orientación que permite analizar las interacciones entre personas de diferentes contextos sociales, obteniendo así una visión más completa y clara de las diversas interrelaciones, entre los individuos.

Y el enfoque de desarrollo territorial entendido como “*un proceso localizado de cambio social sostenido que tiene como finalidad ultima los progresos permanentes de la comunidad como un todo y del individuo como residente de ella*”. Es una forma de promover el desarrollo desde el punto de vista de las personas como resultado de la interacción entre lo económico, lo social, lo político y lo institucional.

Es una forma de promover el desarrollo local desde una perspectiva humana como producto de la interacción sistémica entre dinámicas económicas, sociales, políticas e institucionales.

Este estudio busco responder ¿Cuáles son los factores que han causado la migración al distrito de San Jerónimo de Tunan por migrantes Comasinos y Huancavelicanos durante los años 2010 y 2017? El objetivo planteado es conocer los factores que han causado la migración al distrito de San Jerónimo de Tunan por migrantes Comasinos y Huancavelicanos durante los años 2010 y 2017. Formulando como hipótesis: los factores que han causado la migración al distrito de San Jerónimo de Tunan por parte de los migrantes Comasinos y Huancavelicanos son mejorar su calidad de vida, la búsqueda de integración social, educación, trabajo, familia y sus relaciones.

## 2. Métodos

Para cumplir con el objetivo propuesto la investigación recurre a la utilización del método científico, a la luz de (Hernández , Collado, & Baptista, 2014) a través del enfoque

cualitativo, etnográfico, descriptivo, de tipo básico, de diseño correlacional, la población objeto de estudio se seleccionó a través de un muestreo no probabilístico, a criterio estratégico personal (pp. 63-64), teniendo como muestra a 15 migrantes Comasinos y Huancavelicanos mayores de 30 años asentados en el distrito.

El procedimiento metodológico consistió en la recolección de información bibliográfica sobre las variables del estudio, así como la recolección de información del distrito en estudio, seguidamente se identificó a la muestra planteada en el estudio, se utilizaron técnicas de observación, descripción y entrevistas a profundidad a los migrantes.

### 3. Resultados

Redacte en tiempo pasado, esta sección podrá dividirse en subtítulos. Debe proporcionar una descripción concisa y precisa de los resultados experimentales, su interpretación, así como las conclusiones experimentales que se pueden extraer.

Los títulos de las subsecciones en el texto se enumerarán progresivamente según se consideren necesarios, hasta el tercer nivel, tal y como se muestran a continuación:

#### 3.1. Características generales del distrito de San Jerónimo de Tunan

El distrito de San Jerónimo de Tunan conforma uno de los 28 distritos de la provincia de Huancayo, se encuentra ubicado a 16 km de la ciudad Huancayo, tiene una extensión superficial de 20.99 km<sup>2</sup> lo que representa el 0.55% el territorio de la provincia, por su ubicación geopolítica pertenece a la región Junín, provincia de Huancayo, limita por el norte con la provincia de Concepción y las comunidades de Quichuay y Alayo, por el sur con el Distrito de Hualhuas y límite río Anya, por el este con las comunidades de Casacancha, Colpar, Quilcas y San Pedro de Saño y por el oeste con los distritos de Mito, Orcotuna, Sicaya separados por el río Mantaro. (PDC, 2011)

San Jerónimo de Tunan, como muchas ciudades del país, es antigua, con un pasado y un presente que, en los últimos años, proyectan cada vez más un futuro promisorio. En los últimos años principalmente por movimientos migratorios, en las últimas décadas se han producido desplazamientos de la población mayormente de Huancavelica, Ayacucho y Pasco, la cual constituye una importante fuerza laboral. Llegan al distrito por su cercanía a la ciudad de Huancayo y la fácil accesibilidad de la Capital peruana, actualmente es una población que poco a poco va ampliándose y posicionándose en el distrito.

La dinámica del entorno del distrito está cambiando rápidamente y evolucionando de manera errática e informal debido a factores como la falta de un plan de crecimiento regular, vacíos en la legislación y falta de definición de límites ambientales, usurpación de suelo para vivienda, entre otros

### 3.1.1. Proceso de reconfiguración del distrito

El barrio aún conserva su estilo colonial tradicional, sobre todo en la construcción de las casas, pero sobre todo las iglesias, se convirtieron en un arte se impuso el arte y la estructura religiosa.



**Figura 1.** Vista panorámica de la Ciudad de San Jerónimo de Tunan - siglo XX

*Nota. Vista panorámica de la ciudad de San Jerónimo de Tunan (perteneciente a la provincia de Huancayo, en el departamento de Junín) donde se destaca su campiña y el río Mantaro. La imagen no tiene fecha de publicación exacta; no obstante, se coloca el año 1900 por tener seguridad que corresponde al siglo XX.*

Actualmente en la capital del distrito existen varios negocios de artesanía en oro y plata, esta parte del distrito alberga el 80% de las actividades comerciales y otros servicios, incluyendo mercados, tiendas, restaurantes, hoteles, agencias de viajes, etc. importantes instituciones públicas locales como el gobierno distrital, varias instituciones educativas de grado, instituciones de atención médica, etc. Aquí también se concentra el mayor grupo de residentes temporales fuera de la ciudad que visitan diariamente por períodos cortos, parte de esta población viaja a la ciudad para comprar o vender productos, así como grupos que utilizan instituciones, y también población que provee principalmente servicios transporte entre distritos y provincias, el resto del distrito es fuertemente agrícola, con especial atención en los barrios de La Esperanza, Huando y 2 de mayo.

Este proceso de crecimiento urbano expansivo se dio en estas áreas de manera informal y desordenada, sin herramientas de planificación urbana y control del gobierno local. Un indicador que refleja este proceso es la actual tasa de crecimiento anual de la población urbana, que supera el 3,3% debido a la inmigración.

### 3.1.2. Migración

La migración interna ha sido un fenómeno importante en el Perú desde mediados del siglo pasado, especialmente para la migración desde las ciudades rurales. Desde la década de 1980, la migración urbana de las poblaciones rurales ha aumentado por varias razones. Sin mencionar este fenómeno, no se puede entender la realidad del Perú, ni siquiera el fenómeno que generó cambios en la distribución de la población y en la estructura por edades de las zonas rurales y urbanas.

Las causas de este fenómeno son el desempleo, la persecución política e ideológica, la violencia, la persecución étnico-religiosa, las cuestiones socioeconómicas, la calidad de vida, la investigación para el desarrollo, las oportunidades laborales y educativas, la accesibilidad, etc.

Al estudiar y analizar este fenómeno, podemos afirmar que la decisión de migrar es, en última instancia, el resultado de un proceso complejo. En el mismo, el imaginario sociocultural históricamente estructurado que acompaña la realidad y el discurso de la hegemonía en proyectos de futuro que rompen expectativas de realización y seguridad personal. No solo económicamente, sino también política y socialmente.

La decisión migratoria, entonces, estaría fundada en una compleja combinación de factores internos y externos; entre los externos más significativos destacamos:

- Calidad de vida
- Integración social
- Educación
- Trabajo
- Familia y sus relaciones

### **3.1.3. Perspectiva de los sujetos migrantes**

Se les pregunta a los migrantes identificados en el estudio ¿Por qué has llegado a San Jerónimo de Tunan?

#### **— Calidad de vida**

Para Arotinco (2019), los aspectos que se abordan en la definición de calidad de vida dependen tanto de la percepción de la realidad en la que se encuentra el individuo o la familia como del valor que les otorgan a los ámbitos de la vida. y aspiraciones que tienen de sus condiciones actuales.

Según los estudios comentados, las personas y/o familias migrantes se orientan a la búsqueda de mejores condiciones de vida, lo que puede estar relacionado con aspectos económicos como mayores ingresos, aunque no se puede determinar si los aspectos subjetivos del término, la calidad de vida, se tienen en cuenta en la decisión de migrar.

Al respecto Percy Martínez migrante huancavelicano detalla que “*El deseo de mejorar, para mejorar mi vida en si ha sido lo principal que he pensado, el deseo de superación, la busca de un escape de la pobreza*”

Ernestina Ayala migrante huancavelicana narra “*Trabajo, mi esposo se dedicaba a la minería en Huancavelica y cuando ya no había no sabíamos que hacer, tengo familia aquí, venimos todavía con un solo hijo, cuando mi esposo se dedicó a aprender orfebrería, nos empezado a ir bien, ahora tengo mi casa y mis hijos están en buena posición...*”

Alejandro Palacios por su parte como migrante Comasino narra “*...llegar a San Jerónimo ha sido más que nada para mejorar mis ingresos, haya me dedicaba a la tierra, pero ya no era suficiente, solo cuando mis hijos eran pequeños, si, tú sabes uno quiere que ellos también se superen entonces ya no solo era la tierra para mi familia, sino que tenía que ver también otras cosas como el bienestar para ellos... llegar como te digo ha sido al inicio triste porque no sabes a donde traes a tu familia, pero con el tiempo hasta casita se les ha podido dar, la cercanía a Huancayo y Concepción te hace dar una mejora a tu familia...*”

En este sentido, las razones para mejorar las condiciones y el nivel de vida, es decir, priorizar los aspectos económicos, pueden ser un punto de partida para asociar la calidad de vida a los efectos “positivos” de la migración migratoria.

### — Integración social

La integración de los migrantes ha sido un tema que, tradicionalmente, ha estado polarizado los datos sobre esta integración está relacionada a los aspectos económicos y políticos, así como el bienestar de los inmigrantes (Migraciones, 2020)

Al respecto se les pregunta a los migrantes ¿Has sentido algún tipo de discriminación al llegar a San Jerónimo de Tunan? ¿Sientes que eres incluido en el desarrollo de San Jerónimo?

Teniendo como respuesta de los migrantes Huancavelicanos:

Ernestina Ayala “*nunca he sentido discriminación, porque cuando llegue había paisanos y me pasaban la voz*”

Eladio Paucar “*Cuando llegue necesitaba apoyo, para ese tiempo no había programa como ahora que te buscan ... focalización ... pero si la municipalidad me ha dado permiso para construcción y todo ello*”

Los migrantes Comasinos

Percy Quispe “*No he sentido discriminación y si hablaban no importa, mi familia ha estado aquí conmigo*”

### — Educación

Respecto a esta dimensión se les pregunta a los migrantes ¿La educación ha sido una de las causas por la que ha decidido migrar?

Conocer la relación entre la migración y la educación ha sido fundamental para el estudio, de acuerdo a los autores citados, este concepto lo debemos entender como un proceso bidireccional que implica la acomodación mutua y el cambio por parte de la sociedad migrante, así como de acogida. (Peláez et al, 2021)

Al respecto los migrantes Huancavelicanos tienen ideas sectorizadas, por un lado:

*Marcial Mallqui "Si, porque cuando tuve la idea de salir de Huancavelica, mi idea para mis hijos era necesario que tengan una buena educación y que sean profesionales... siempre me dediqué a la tierra entonces si son profesionales van a tener una mejor vida"*

*Eladio Paucar "No, tanto, mi principal opción era trabajar para comer y que mi familia sobreviva, no pensé que había buenas escuelas, tenía idea que todo estaba en los campamentos mineros, la gente se iba a estudiar a la Oroya, Cerro de Pasco.*

*Maximiliano Solano "Puede ser, pero lo que pienso es que recién se presentó cuando ya estaba aquí, ver a otra gente que tenía hijos profesionales que les mandaban a estudiar a la universidad y mi esposa también se dedicaba a mis hijos y tenía la idea de que tengan una profesión para sobresalir más que nosotros".*

Respecto a esta dimensión se puede ver que los migrantes Huancavelicanos tienen como principal factor llegar a trabajar al lugar destinado, la educación pasa a ser un factor secundario, caso no ocurre con los Comasinos, ya que muestran a la educación como un principal factor de superación de sus generaciones.

Al contrario de los Comasinos

*Flor Meza "Si, Por que más que Comas tenga recursos, el acceso es limitado, las escuelas todavía para el tiempo en el que me vine tenían pocos profesores, no iban muchos, uno quiere que los hijos se superen y era buscar eso"*

### — Trabajo

*"El migrante interno es un emprendedor por naturaleza, la fuerza que lo obliga a salir del terruño lo obliga a triunfar" (Sanchez, 2015 p. 253).*

La población inmigrante tiene la idea de mejorar sus condiciones de vida intentando cambiar de lugar de residencia y estrechamente relacionada con el trabajo.

La participación de los migrantes en la fuerza laboral del mercado de trabajo, representa casi un cuarto de la población ocupada total del país. Se encontró que los

migrantes en mayor incidencia Huancavelicanos que no regresan al hogar de los padres o familiares, hasta que tienen que mostrar un triunfo en la vida, este vinculado con los ingresos.

El deseo del migrante es mejorar sus condiciones económicas, se mantiene las expectativas de cumplir con los objetivos propuestos antes de migrar.

Sobre este apartado se les pregunta ¿El trabajo ha sido una de las causas para migrar?

Teniendo como principales resultados:

Rolando Núñez “*Efectivamente, uno llega buscando trabajo, lo consigue y si es bueno ya trae a toda la familia, felizmente yo llegué con una oferta laboral, ha sido bueno y ya me quedé*”.

### — Familia y sus relaciones

Las familias tienen dos factores promotores de la migración. De hecho, las personas que eligen emigrar no viven en un vacío de relaciones sociales y no son completamente independientes. Por otro lado, están fuertemente influenciados por su entorno no sólo a nivel macrosocial (contexto económico, político y social), sino sobre todo a nivel familiar. Independientemente de las características específicas (identidad, género, posición en las relaciones familiares, linealidad de la descendencia...), afectan a la estructura y funcionamiento de la familia dentro de una sociedad determinada y al papel que juega el sujeto dentro de la unidad familiar. Existe la probabilidad de que un individuo al iniciar una ruta de migración tanto la estructura familiar como su función varíen mucho según la sociedad, la familia y las circunstancias, y las decisiones de migración.

La familia en la que se toma la decisión migratoria puede ser nuclear o extensa, patrilineal o matrilineal, y puede ser la familia de orientación o de procreación.... *Mi familia a sido la razón por la que migre, están aquí mucho tiempo, ya que hacia solo allá solo hay terrenos, aquí junto a mi familia ya constituida estoy ...***Fredy Santa Cruz** (migrante Comasino) Independientemente de la estructura particular, la familia, como parte integral del individuo y del contexto social más amplio, prepara a sus miembros para los valores y normas de la sociedad, define sus derechos y deberes de parentesco. Otro factor importante parece ser la calidad de los vínculos afectivos entre los individuos. Cuanto más débiles son los lazos individuales, más interesante se vuelve la experiencia de la migración; Por ejemplo, los jóvenes varones solteros que no han formado una familia y que han ingresado al mercado laboral de manera estable tendrán lazos relativamente débiles dentro de sus comunidades de origen. Para

conexiones muy fuertes, el impacto de la decisión de migrar puede ser negativo. (Lagomarsino, 2016)

#### 4. Discusión

Los resultados demuestran que efectivamente existen factores que han causado la migración al distrito por parte los migrantes de Comas y Huancavelica entre los más resaltantes son la mejora de su calidad de vida, la búsqueda de integración social, educación, trabajo, familia y sus relaciones.

En primer lugar, la investigación entiende que la migración interna es un fenómeno demográfico de importancia creciente en el desarrollo de los países, tanto por la incidencia de la movilidad espacial en los problemas socio-económicos como por su impacto en la estructura demográfica de un territorio determinado, por ello se le considera una construcción social, ya que la migración es un fenómeno social que ha ido aceptando durante el tiempo como natural. Al respecto Feldman - Bianco (2012), muestra en su aporte que la familia migrante comienza a construirse como un problema social y cómo esta construcción social es, por un lado, producto de un orden específico de género y, por otro lado, sujeto del deseo de intervención del migrante. al mismo tiempo.

Los datos encontrados en las investigaciones que sustentan el estudio nos dan cuenta de que este fenómeno se ha ido incrementando de forma gradual y alarmante dentro de nuestra realidad. Por otra parte, también encontramos que existen causas demográficas, económicas y sociales que impulsaron a los Comasinos y Huancavelicanos a emigrar de sus lugares de origen.

San Jerónimo de Tunan, hasta la actualidad es receptora de actores con diversidad de intereses, por lo que se ha convertido en un espacio con dinámica social, económica y cultural en constante cambio.

Sobre los factores encontrados en su gran mayoría tienden tener una tendencia de la búsqueda de bienestar, sobre calidad de vida, se encontró que tanto migrantes Huancavelicanos y Comasinos buscan principalmente su bienestar, sobre la integración social, la investigación que sustenta los resultados es de Condori (2009) en su tesis de grado titulado (Migración, inserción y trayectoria de puneños en la ciudad de Huancayo) Señala que la falta de tierra por su fraccionamiento, la falta de trabajo por la discriminación social, económica y racial que enfrentan los mestizos son causas que han llevado a muchos campesinos a abandonar sus lugares de origen en busca de una vida mejor y expectativas de darse por vencido . sobre la emigración, que concluyó que los puneños residentes en la ciudad de Huancayo estaban siendo expulsados de sus tierras debido al agravamiento de

los problemas de tierras, sumado al crecimiento demográfico que trajo consigo la fragmentación de las tierras de los indígenas. Este estudio fue útil porque nos da una perspectiva más clara sobre las características y necesidades de los migrantes provenientes del interior y de diferentes localidades del Valle del Mantaro. Por otro lado, la educación como factor ha reflejado que es un factor secundario al menos para los migrantes Huancavelicanos, debido a que este tema todavía surge a raíz del asentamiento ya en el distrito, porque en su gran mayoría presentan una idea clara de llegar para trabajar. Sobre la familia y sus relaciones, son pocos los que han presentado lazos familiares para la migración al distrito pero que, sin embargo, al tener un despojo familiar en su tierra natal, migrar se hace vistoso para ellos. Concluyendo que existen factores tales: la mejora de la calidad de vida, la búsqueda de integración social, educación, trabajo, familia y sus relaciones, que han incidido en la migración de Comasinos y Huancavelicanos.

## 5. Conclusiones

- Los migrantes comasinos y huancavelicanos se diferencian en su adaptación a su nuevo entorno de recepción diseñando diversas estrategias de adaptación y socialización para poder relacionarse con los de la zona, construyendo cada uno de ellos estrategias económicas que les permiten ingresar a sus nuevos espacios de manera creativa.
- Por una parte, los migrantes comasinos que llegan a San Jerónimo vienen provistos de un capital social caracterizado por su tradición comunal y de redes de cooperación familiar y de paisanaje lo cuales permite construir una cultura de emprendimiento y trabajo, accediendo rápidamente a actividades económicas y comerciales propias de la zona (artesanía, servicios y agricultura en menor escala).

De igual manera, producto de su capitalización de sus actividades agropecuarias en su zona de origen, han logrado adquirir bienes que los pobladores nativos han dejado por la emigración de estos a la capital Lima u otros lugares, reconfigurando el espacio social.

- Por otra parte, la población nativa, ha ido construyendo un sentimiento de diferenciación social con los migrantes, a quienes motejan de manera despectiva, mientras que a los comasinos los llaman “papallapis” (por su tradición del cultivo de la papa en su zona de origen) a los huancavelicanos “majtas”.
- Por otra parte, los huancavelicanos se han ido adaptando a su nuevo espacio a partir de su articulación a las actividades productivas agropecuarias, a diferencia de los

de comas que se han articulado a los circuitos comerciales, este hecho ha permitido diferenciarlos en el distrito de San Jerónimo de Tunan.

## Referencias bibliográficas

- Alvarez, S. (2012). *Estado del arte de los estudios migratorios ecuatorianos*. Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, Ecuador. Obtenido de [https://flacso.edu.ec/sima/images/Soledad\\_Alvarez\\_Estado\\_del\\_artе\\_estudios\\_migratorios\\_SAV\\_VF.pdf](https://flacso.edu.ec/sima/images/Soledad_Alvarez_Estado_del_artе_estudios_migratorios_SAV_VF.pdf)
- Arotinco, L. (2019). *Migración interna en el Perú: incidencias en la calidad de vida de las familias inmigrantes*. Obtenido de <https://www.locus.ufv.br/bitstream/123456789/27515/1/texto%20completo.pdf>
- Borrayo, E. (2012). *Transformación socio-espacial y dinámicas del uso del suelo en Guadalajara, México: Análisis la producción del espacio urbano-metro-politano y sus posibles escenarios*. Guadalajara, Mexico: Centro de Investigaciones del Medio Ambiente y Ordenamiento Territorial.
- Comeca, M. (2021). La reconfiguración espacial y sus implicancias socio-ambientales de la ciudad de Chachapoyas, departamento de Amazonas. *Investigaciones sociales*, 1 - 16.
- Condori, M. (2011). *Migración, inserción y trayectoria de pueños en la ciudad de Huancayo*. Tesis de grado, Pontificia Universidad Católica del Perú, Lima. Obtenido de <http://hdl.handle.net/20.500.12404/94>
- Feldmann Bianco, B. (2012). *La construcción social del sujeto migrante en América Latina, prácticas, representaciones y categorías*. Buenos Aires: Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, CLACSO.
- Gobierno Regional Junin. (2007). *Contexto social, económico e institucional de la Región Junin*. Obtenido de [https://centroderecursos.cultura.pe/sites/default/files/rb/pdf/Comunidades%20campesinas%20en%20la%20region\\_JUNIN%20OK.pdf](https://centroderecursos.cultura.pe/sites/default/files/rb/pdf/Comunidades%20campesinas%20en%20la%20region_JUNIN%20OK.pdf)
- Hernández, R., Collado, C., & Baptista, P. (2014). *Metodología de la investigación*. México: McGrawHill.
- Herrera, N. (2010). *El rol del inmigrante en la construcción de la identidad nacional argentina: Una lectura sobre la relación entre alteridad e identidad*. Tesis para la obtención del grado Licenciado en Sociología, Universidad Nacional de la Plata. Obtenido de <https://www.memoria.fahce.unlp.edu.ar/tesis/te.680/te.680.pdf>
- INEI. (2017). *Junín Compendio Estadístico*. Obtenido de [https://www.inei.gob.pe/media/MenuRecursivo/publicaciones\\_digitales/Est/Lib1497/libro.pdf](https://www.inei.gob.pe/media/MenuRecursivo/publicaciones_digitales/Est/Lib1497/libro.pdf)
- Lagomarsino, F. (2016). *¿Cuál es la relación entre familia y migración?* Obtenido de <https://biblio.flacsoandes.edu.ec/catalog/resGet.php?resId=20298>
- Mead, G., Cooley, C., & Blumer, H. (2021). *El interaccionismo simbólico*. Obtenido de <http://biblioteca.esucomex.cl/RCA/El%20interaccionismo%20simb%C3%B3lico.pdf>

Migraciones. (2020). *Integración de los migrantes.* Obtenido de <https://www.migrationdataportal.org/es/themes/integracion-de-los-migrantes>

Municipalidad Distrital San Jerónimo de Tunan. (2021). *Plan de desarrollo concertado del distrito de San Jerónimo de Tunan 2021- Huancayo.* Huancayo: Municipalidad Distrital de San Jerónimo de Tunan.

Peláez, O., & al, e. (2021). *Migración como fenómeno social que afecta la educación, la economía y el bienestar integral.* Obtenido de <https://www.redalyc.org/journal/280/28069360011/html/>

Pérez, E. (2005). *Inserción sociocultural de los migrantes del distrito de Alca provincia la Unión departamento de Arequipa.* Lima: UNMSM. Biblioteca de la Facultad de Ciencias Sociales.

Sánchez, A. (2015). *La fuerza económica de las migraciones internas.*

---

## Financiación

"Esta investigación no recibió financiación externa".

---

## Declaración de consentimiento informado

"Se obtuvo el consentimiento informado de todos los sujetos que participaron en el estudio".

"Se ha obtenido el consentimiento informado por escrito de los pacientes para publicar este artículo".

---

## Agradecimientos

En esta sección puede agradecer cualquier apoyo prestado que no esté cubierto por las secciones de contribución del autor o financiación. Esto puede incluir apoyo administrativo y técnico, o donaciones en especie (por ejemplo, materiales utilizados para los experimentos).

---

## Conflictos de intereses

"Los autores declaran no tener ningún conflicto de intereses".

---

## Contribución de los autores

MGHM: Administración de proyecto, Adquisición de financiación; Análisis formal, Conceptualización, Curación de datos, Investigación, Metodología, Recursos, Software, Supervisión, Validación, Visualización, Escritura – borrador original, Escritura – revisión y edición.